

# Revolución ciudadana: Tanto para tan poco

Pablo Lucio Paredes

FECHA DE PUBLICACION: 2013

EDITORIAL: UNIVERSIDAD SAN FRANCISCO, QUITO

Reseñado por: Patricio Almeida Guzmán<sup>1</sup>



Este libro refleja la forma tradicional de ver la economía, dado que el autor insiste en que el Sector Gobierno no debe convertirse en el eje central de la economía, pues sugiere que la mayor fuente de generación de empleo debe ser la empresa privada.

Más allá de la explicación de los resultados en números y de los cambios en la estructura económica del país, el autor privilegia su propia visión de la realidad, por ende los cuadros y gráficos que se presentan en el libro, están adaptados a una forma de entender el crecimiento de la economía y

por tanto el desarrollo, que depende exclusivamente del crecimiento y del progreso, sin tomar en cuenta temas fundamentales que ahora se señalan como parte del pos-desarrollo (entre los cuales se inserta el *sumak-kawsay*): la redistribución del ingreso, la superación de la pobreza y la sustentabilidad que tiene que ver fundamentalmente con la preservación de la naturaleza y el medio ambiente.

El documento publicado hace algunas referencias a las Operaciones del Sector Público no Financiero –SPNF– en las que muestra que el ingreso y el gasto ahora pesan mucho más que en años pasados. Sin embargo, en el documento no se encuentra un análisis de las cuentas de ingresos y gastos de las Operaciones del SPNF, solo presenta resultados en términos del PIB.

Respecto a “*los grandes recursos de han ingresado al país*”, el monto que según el autor, incluye los ingresos petroleros y de otros bienes y servicios; así como

<sup>1</sup> Economista, Máster en Desarrollo, Profesor Titular de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Central del Ecuador.

los flujos financieros netos (que incluyen remesas), en el período 2002 – 2006 suman USD 60.010 millones y para el período 2007-2011, esta cifra alcanza USD 110.250 millones. Al respecto cabe aclarar que estos valores corresponderían al total de ingresos de recursos externos registrados en la Cuenta Corriente de la Balanza de Pagos, pero no se analizan las salidas de divisas correspondientes a transacciones de la Cuenta Corriente ni se incluyen otros flujos registrados en la Cuenta Financiera. En el período 2007-2011, el saldo neto es de USD 1.985 millones. Los niveles alcanzados por este saldo relativizan el supuesto efecto de los ingresos analizados.

En lo que se refiere a la liquidez de las reservas internacionales, es importante indicar que este concepto involucra dos condiciones fundamentales, que los activos deben ser de liquidez inmediata y de libre disponibilidad para la autoridad económica, por tanto todos los componentes de las reservas, incluidos el oro monetario, cumplen estas condiciones. Al revisar las cifras de los activos externos de la banca, se puede concluir que en niveles se han mantenido alrededor de los USD 5.000 millones, esto significa que la banca mantiene importantes recursos invertidos en el exterior.

Sin embargo, dentro de los instrumentos de política monetaria del Banco Central del Ecuador para la banca, se ha aplicado el coeficiente de liquidez doméstica, con el propósito de que los recursos invertidos en el exterior financien actividades productivas de la economía interna; dando como resultado que la relación de los activos externos con respecto a las captaciones se encuentre en alrededor del 23%, cuando en el año 2008 este índice era de alrededor del 40%.

No obstante este cambio en el coeficiente, las utilidades de la banca se han mantenido durante los últimos tres años en niveles similares y se evidencia una rentabilidad importante de las tarjetas de crédito (18%), sociedades financieras (17%) y bancos (11%), inclusive en el año 2011 fueron superiores.

Por otra parte, el autor critica el poco incentivo a la inversión interna y desarrollo del mercado interno, pero cabe anotar que la política de tasas de interés aplicada por la autoridad económica, ha permitido un crecimiento importante del volumen de crédito a partir del año 2010, en que se modificaron las tasas máximas de interés de los segmentos de consumo y microcrédito. En el año 2009, esta variable fue de USD 11.865 millones, en el 2010 de USD 15.586 millones, mientras que en el 2012 alcanzó los USD 20.428 millones.

Respecto a “la maldición o bendición de los recursos naturales”, el autor comienza reflexionando sobre la importancia de aprovechar las riquezas minerales que la naturaleza ha brindado al país y critica el hecho de que la riqueza petrolera tiene poca integración económica con el resto de la economía y que solo el Estado pueda canalizar estos recursos mediante la transferencia de rentas petroleras.

Luego, sobre la base de preguntas y transcribiendo comentarios de organismos internacionales o gente especializada en cada tema, se refiere a la enfermedad holandesa y se pregunta si los recursos naturales atentan contra la calidad de los gobiernos. Contestando de manera muy rápida menciona los casos de Noruega y Dubai, argumentando que si se repartieran directamente a los ciudadanos los recursos pro-

venientes de las rentas petroleras y las obras públicas las hicieran las empresas privadas, la situación sería mejor en el Ecuador que la que actualmente tenemos.

Más adelante se refiere al caso de Chile, señalando que es demasiado organizado para nosotros, y destaca la creación de sus dos fondos, el de Estabilización Social y el de Reserva de Pensiones. Sobre este tema sostiene que hay que entender el caso chileno por que nos va a servir como base de reflexión, cuyos resultados han demostrado que es útil y sensato constituirlos en el mediano plazo.

Concluye manifestando que las experiencias sobre estos temas en Ecuador no son las mejores y que deberíamos tener fondos de estabilización para vivir con el precio del petróleo de tendencia y no del día, que hay que ir guardando recursos para atender los problemas de jubilación, entregar más recursos de la renta petrolera a la ciudadanía y no depender tanto del petróleo, “dejando al Yasuní sin explotar”.

Sin embargo, cabe reflexionar si el país debería mantener estos fondos cuando existen necesidades urgentes que deben ser atendidas, como la salud, educación, seguridad, etc. Es decir que para cambiar la historia en el Ecuador se requieren cuantiosos recursos, entonces tener dinero ahorrado parecería ser una paradoja, que sin embargo no puede ser despreciada.

Respecto de la evolución del desempleo y la tasa de pobreza, el autor menciona que hay que mirar ciertos aspectos de la equidad, a saber, ¿cómo ha evolucionado la pobreza?, aunque concluye que la disminución de la pobreza por ingreso es bastante similar en este Gobierno que en el período anterior, en promedio ha bajado alrededor del 2% cada año, aún cuando en el tema sobre “eficiencia y equidad”, hace una relación exclusiva al salario básico real.

De todas maneras, cabe recordar que al mes de diciembre de 2012, la tasa de incidencia de la pobreza de la población nacional urbana del país se situó en 16.1%, registrando 1.3 puntos porcentuales menos que en diciembre de 2011 (17.4%), luego de que se había reducido de 22.5% en diciembre de 2010 y de 25% en diciembre de 2009.

En síntesis, en este texto se nota un importante esfuerzo académico y de confrontación entre dos tendencias ideológicas y de pensamiento económico -la que sustenta el Gobierno y la del autor-, mismas que pueden contribuir al debate teórico y comprensión de una realidad cambiante, aún cuando la obtención e interpretación de los resultados estadísticos e indicadores esté atravesada por intereses contrapuestos.